視察校	No	意見・感想
湯沢学園	1	1町1校で、保小中の一貫教育を推進できることで、見通しを持った教育課程の編成や、思い切った施設設備の予算付けができたと思う。ただ、数か所に分散する統合問題をかかえる状況で、潤沢な予算の裏付けがない場合は、公平性を保つのは難しいのではないかと感じた。
	2	23km45分のバス通学は大変だし、冬期の休日部活動に参加できないというのは何らかの格差を生まないか。
	3	中学統合から50年以上経過という要素もあるのかも知れないが、オール湯沢で子育でする、同時に子どもたちもオール湯沢の地域活動に参加参画していることに自信を感じた。また町外の学校への通学者に給食費全額補助、交通費もほぼ補助ということも素晴らしい(交通費について退出時に玄関にて教育長から伺った。)
	4	デメリットとして「高1ギャップ?が大きい」、5年生~中学生における「学びの基礎力」に課題があることなど を率直に聞けたことも良かった。
	5	学年1~2クラスでは学びの連続性、教員育成などの面では難しいのかも。教員が赴任したい、保護者が子どもを学ばせるために生活拠点を移したいと感じる学校群ができないものか。また十日町市における給食費補助に関して知らないが、通学費に関しては市外の学校に通学する場合に補助はなく、津南町からは1万円超過分の補助があるということを先月偶然知ったばかりの私にとって湯沢町と十日町市の差はなんだろうと感じた。
八海中学校	6	小中一貫の考え方のメリットが多く感じられたが、八海中は小学校との連携はこれからのように受けた。
	7	八海中の設立に対する地域の統合の話し合いは見習うべきであると思った。
	8	「事前に何日もかけて部会で検討したが、統合時に徹底できなかった」とか「何をどこまで決めるのか、決めていいのか、3校の動きがバラバラで困惑した」というのが、現実であるのだろうし、大変なんだろうなと感じた。
	9	学校規模別意識調査の一覧表において望ましい学級規模として「1学年3学級30人」というのもあるが、学力向上、教員養成、地域資源の活用、地域への貢献などを考えるときに、ある程度理想的な学校規模(教職員規模)というものが検討できるのではないかと感じた。
	10	2065年まで学区別生徒数推測データがある! なぜ十日町市にはないのか。30~40年後にも対応できる「あり方」を検討してほしいと十日町市教育長が提起しておられたように記憶しているが。
	11	理科教諭に帰り際に「実は2つある理科室を3つにしてほしいと要望したんです」と伺った。12年ほど前に静岡県の中学理科教諭から「理科室は学年別にほしいぐらいなんです」と聞いたことを思い出す。特別教室や教科教室は空き時間活用が課題となるのかも知れないが、教材研究や課外活動など有効な利用方法があるのだと思う。
まつのやま学園	12	雪里留学で児童生徒数を確保することと、特別な支援や配慮を要する児童生徒が増えることと、メリットデメリットが複雑に絡んでいくことになるのではと感じた。
	13	時間の関係で無理かもしれないが、「学園」としての実際の児童生徒の交流の場を見たいなと思った。
	14	まつのやま学園の現在の取組は家庭的で温かみのある小中一貫教育と思うが、数年で児童数の減少が顕著になった場合には現在の取組ができなくなると思う。雪里留学だけでは無理で、何らかの対策が必要と思う。
	15	市内に1つか2つくらい存在できたらと思うがアクセスの悪くない場所に。また近所の子は選択できることも必要だと思う。
	16	小規模校の特例措置について検索していたら、八王子市の小学校においては①小規模校(全学年1クラス)への学区外からの通学希望、②小規模校学区からの学区外通学ルールの表がヒットした(共働き対応も含めて学校選択が現在も可能なようだ)